

# INNOV'ACTION 2014 : Les fermes gersoises à visiter

INNOV'ACTION est un concept qui donne la parole aux agriculteurs qui réalisent sur leurs exploitations des innovations et qui sont prêts à les vous faire découvrir. Ce sont les régions Bretagne et Pays de Loire qui ont initié ce projet qui se décline aujourd'hui à l'échelle nationale.

Cette manifestation dans laquelle l'innovation est le maître d'oeuvre s'articule autour de la double performance, de l'agriculture économiquement intensive (AEI) et de l'agro-écologie toutes filières confondues. Dans le Gers, mais aussi sur l'ensemble du territoire de Midi-Pyrénées, ces fermes innovantes vous ouvrent leurs portes pour des demi-journées ou « les paysans parlent aux paysans » ; une occasion pour associer à cette manifestation d'autres évènements comme des conférences, des journées techniques, des essais, etc.

## Qu'est ce que l'agriculture économiquement intensive (AEI) ?

L'agriculture économiquement intensive permet de produire plus (ou autant) et mieux avec moins d'intrants et de ressources non renouvelables (aliments, médicaments, engrains, phyto, énergies...) et en utilisant au mieux le fonctionnement des écosystèmes.

Elle s'inscrit dans une démarche de progrès susceptible de concerner chaque agriculteur, chaque production, chaque système, chaque mode d'exploitation, à différentes échelles : la parcelle, l'élevage, l'exploitation, le territoire.

L'agriculture économiquement intensive se veut ouverte à tous les formes d'agricultures et à tous les agriculteurs qui partagent les objectifs de :

- Maintien des niveaux de production afin de répondre aux besoins des consommateurs,
- Réduction de la consommation d'intrants de synthèse et de ressources non renouvelables,
- Préservation de l'environnement (eau, air, sol, paysage...)
- Performance économique et sociale.

## Comment définir l'innovation ?

« L'innovation est une invention qui a trouvé son public ». Ce sont des nouveautés (produits, services, techniques de production ou organisation) qui génèrent une valeur ajoutée au bénéfice des entreprises agricoles, des filières et des territoires.

Elles correspondent à des initiatives de terrain des entreprises agricoles, des collectivités territoriales, etc.

L'innovation est une notion relative, le quotidien de l'un peut être innovant pour l'autre. Elle s'observe dans la marge et non dans la masse, d'où la nécessité d'observer des exploitations ou des gens « en marge » des choix dominants.

## L'AEI et l'innovation : des notions complémentaires

Une démarche en agriculture économiquement intensive (technique, système, territoire...) peut-être innovante mais pas systématiquement et pas pour tous. Deux exemples de cette pratique : la mise en place d'une unité de méthanisation ou le développement de l'agroforesterie.

Une innovation (technique, économique, sociale, organisationnelle...) peut-être une agriculture économiquement intensive mais pas non plus systématiquement. Deux exemples d'innovation qui ne sont pas des agricultures économiquement intensives : les robots d'alimentation ou de traite. Ces innovations ne modifient pas les volumes de production, ou l'usage des intrants, mais ont un intérêt en matière d'organisation du travail.

A l'échelle des 8 départements de Midi-Pyrénées,

21 fermes vont créer l'événement en matière d'innovation, quelque soit la filière (animale ou végétale) et les différents contextes de production.

Les exploitations innovantes qui ouvrent leurs portes contribuent à :

- Produire plus par l'augmentation de la production ou de la valeur ajouté ;
- Réduire la consommation d'intrants et augmenter le recours à l'écologie scientifique ;
- Réduire les pertes et préserver l'environnement ;
- Sécuriser le revenu et assurer la viabilité économique et sociale de l'exploitation.

L'innovation valorisée sur ces exploitations répond plus spécifiquement à l'une de ces questions mais pas nécessairement simultanément à toutes. C'est une cohérence de l'ensemble du système qui est recherché.

Vous pouvez retrouver l'ensemble des fermes ouvertes sur le site de la Chambre d'Agriculture du Gers <http://www.gers-chambagri.com/> et sur le site INNOV'ACTION : <http://www.innovaction-agriculture.fr/> et sur le site Facebook INNOV'ACTION.



Pour les actions qui se déroulent la journée :

- EARL DURREY à AVEZAN,
- GAEC au ROQUES à SEYSES SAVES,
- FERME de la PATTE D'OIE à SAINT MICHEL (matin) et EARL LATAPIE à MONT D'ASTARAC (après – midi).